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l El Consejo Nacional de Población (CONAPO), dio a 
conocer que la mitad de las mujeres morelenses se casan 
antes de cumplir los 18 años de edad. La principal causa 
de la maternidad infantil: abuso sexual.

l En el país, la tasa de nacimientos cuyas madres 
son menores de edad es de 60 por cada mil 
personas. En Morelos hay 53 nacimientos por 
cada mil adolescentes.

En Morelos, más de cien 
“niñas madres” en el 2022

Según el Consejo Nacional de Población

Llamarán a 
Ortiz 
Guarneros a 
comparecer

Se amplía la 
lista de 
aspirantes a 
coordinar la 
4T en Morelos
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l El Congreso llamará al 
comisionado estatal de 
Seguridad a comparecer 
frente a los escasos 
resultados en la entidad, 
a pesar de haber tenido 
un incremento en el 
presupuesto de este año, 
anunciaron legisladores.

l En el último día para 
anotarse, se registraron al 
proceso de Morena por lo 
menos siete figuras 
públicas: Agustín Alonso, 
Sandra Anaya, Brenda 
Espinoza, Juan Ángel 
Flores, Víctor Mercado, 
Tania Valentina 
Rodríguez y 
Rabindranath Salazar, 
quien renunció al 
gobierno federal.

O Organizaciones de taxistas acusan que la falta de normas incentiva el uso de este servicio para cometer asaltos; exigen al Congreso del estado que 
se regularicen estas unidades / CLARA VIVIANA MEZA / P 8 / Foto: Diego Simón Sánchez / cuartoscuro.com
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Las niñas deberían jugar y estudiar, no ser madres
EDITORIAL

La maternidad temprana 
es un problema nacio-
nal, y su incidencia re-

trata principalmente la falta 
de un ambiente seguro para 
el desarrollo de niñas y ado-
lescentes en amplios secto-
res de nuestra sociedad.

Es un problema multifacé-
tico con graves implicaciones 
para la salud, la educación y 
el bienestar de las jóvenes 
madres y sus hijos. Abordar 
este problema requiere un 
enfoque integral que incluya 
educación, acceso a servicios 
de salud y apoyo emocional 
para garantizar que las ado-
lescentes tengan la oportu-
nidad de alcanzar su máximo 
potencial y tener un futuro 
saludable y exitoso.

La secretaria general del 
Consejo Nacional de Pobla-
ción (CONAPO), Gabriela 
Rodríguez Ramírez, visitó 
nuestro estado para partici-
par en la "Feria de las Juven-
tudes por la Prevención del 
Embarazo en Adolescentes", 
y nos informó de una situa-
ción que, no por presentarse 

a todo lo largo del país, de-
ja de ser preocupante para 
nuestro estado.

"En Morelos, durante el 
2022, un total de 139 niñas 
se convirtieron en madres el 
año pasado. Estamos hablan-
do de menores de 15 años” 
dijo y expuso que esta situa-
ción puede tener diversas 
explicaciones, pero que el 
abuso sexual es la principal 
de ellas, “no debería haber 
ninguna niña siendo madre, 
¿qué estamos haciendo al 
respecto?", se preguntó.

De hecho, dijo la funcio-
naria, en comparación con 
otras entidades, Morelos no 
está “tan mal” en cuanto a 
este problema: “solo” hay 
53 nacimientos por cada mil 
adolescentes, lo que es la ta-
sa más baja en el país.

Sin embargo, un solo ca-
so es ya suficiente para que 
sea un problema para varias 
familias e individuos more-
lenses, si se consideran las 
repercusiones que este fenó-
meno tiene de manera inme-

diata en las vidas de la madre 
y de su bebé, quienes serán 
los primeros afectados, pero 
no son los únicos pues éste 
es un problema genuinamen-
te social.

Los embarazos antes de 
tiempo tienen repercusio-
nes significativas en la salud 
de las jóvenes madres y sus 
hijos. Las menores embara-
zadas enfrentan un mayor 
riesgo de complicaciones 
médicas durante el emba-
razo y el parto. Además, los 
bebés nacidos de ellas tienen 
un mayor riesgo de nacer 
prematuramente o con bajo 
peso al nacer, lo que puede 
afectar su salud a largo pla-
zo.

El embarazo en la adoles-
cencia o en la niñez a menu-
do interrumpe la educación 
de las jóvenes madres, lo 
que puede limitar sus opor-
tunidades futuras. La falta 
de acceso a una educación 
adecuada puede perpetuar el 
ciclo de la pobreza y reducir 
las posibilidades de obtener 
empleos bien remunerados 

en el futuro.

Además, las jóvenes em-
barazadas pueden enfrentar 
estigmatización y discrimi-
nación por parte de la socie-
dad. También pueden sen-
tirse socialmente aisladas y 
enfrentar desafíos emocio-
nales debido a la presión y 
la responsabilidad de criar a 
un hijo a una edad temprana. 
Y todo lo anterior cuando la 
personalidad de las jóvenes 
madres aún está en desarro-
llo.

En efecto,  tenemos un 
problema que debemos en-
frentar entre todos, como se 
deben abordar los problemas 
sociales: con planes y pro-
gramas desde el gobierno 
y con una mejor educación 
desde la sociedad. Se deben 
atacar las causas y, desde 
luego, este fenómeno debe 
entrar en la consideración 
de modificaciones en la ley 
cuando se habla de la regula-
ción del aborto. Aunque sea 
un tema incómodo, no va a 
desaparecer si solo voltea-
mos para otro lado.
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REDACCIÓN

El diputado local Agustín Alonso re-
cibió la anuencia de su partido Nueva 
Alianza, que irá en coalición con Morena 
en el próximo proceso electoral en Mo-
relos, para inscribirse como aspirante 
al proceso en el que se definirá al can-
didato por la gubernatura.

"Estoy listo y preparado; vamos a ha-
cer las cosas bien, ya que nuestro tra-
bajo es nuestra carta de presentación", 

aseguró al informar su registro la tarde 
de este martes.

En las instalaciones del partido, 
Agustín Alonso fue recibido por sus 
simpatizantes y miembros del magiste-
rio morelense, quienes le brindaron su 
respaldo para liderar la Cuarta Trans-
formación. Al tomar la palabra, el dipu-
tado agradeció el respaldo y expresó su 
preparación para buscar el desarrollo 
de Morelos, respaldado por los resulta-
dos que ha logrado en beneficio de los 
ciudadanos.

REDACCIÓN

La diputada local, Tania Valentina Rodríguez Ruiz, 
del Partido del Trabajo,  aprovechó un evento parti-
dista para informar que ya se había registrado para 
participar en el proceso de Morena en el que se elegirá 
al Coordinador de la Defensa de la Transformación en 
el estado de Morelos.

Arropada por sus seguidores y simpatizantes, quie-
nes la vitorearon al coro de “¡gobernadora, goberna-
dora!”, la legisladora transmitió en anuncio a través 
de sus redes sociales.

“Sí vamos a ganar, tenemos todo para ganar y es-
taremos encabezado este gran proyecto de Morelos 
2024”

REDACCIÓN

Acompañado por cientos de trabajadores del campo, trans-
portistas, empresarios, maestros, comerciantes, funcionarios, 
jóvenes, mujeres y adultos mayores, esta tarde, Juan Ángel 
Flores Bustamante formalizó su registro en la plataforma 
habilitada por el Comité Ejecutivo Nacional de Morena para 
coordinar los Comités en Defensa de la 4T en Morelos.

En su discurso, destacó que su aspiración no es un capricho, 
sino una decisión respaldada por su preparación y resultados 
en el ámbito político. "Hoy me registro como aspirante a Coor-
dinador de estos Comités de la Defensa de la 4T en Morelos 
porque toda mi vida me he preparado para liderar la trans-
formación de Morelos y el humanismo morelense", afirmó.

Convocó a luchar desde la 4T para que nuestras familias 
tengan seguridad para vivir en paz y tranquilidad, salud para 
que nadie muera por enfermedades curables y una educación 
de calidad. "Queremos que ser doctor o ingeniero no sea un 
sueño inalcanzable, que nuestras calles sean seguras y bien 

mantenidas, y que todos los morelenses tengan acceso a em-
pleos de calidad. Eso es lo que necesita Morelos, seguridad en 
la transformación que se avecina. Morelos no necesita impro-
visación, necesita un camino seguro hacia un mejor futuro. 
Y para eso necesitamos trabajar con alguien que sepa cómo 
hacerlo, y por eso estoy aquí", afirmó.

REDACCIÓN

Rabindranath Salazar Solorio se registró como as-
pirante a coordinar los trabajos de la 4T en Morelos y 
convertirse en el candidato a gobernador por Morelos 
para el proceso electoral que se llevará a cabo en junio de 
2024. Previo al cierre de la convocatoria, también anun-
ció que renunció al cargo que ostentaba en el gobierno 
federal para dedicarse de lleno a sus aspiraciones en el 

partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).
“Les informo que estoy muy contento; acabo de rea-

lizar mi inscripción y mi registro para poder contender 
por el cargo de Coordinador de los Comités en Defensa 
de la Cuarta Transformación en Morelos, tal como lo 
anuncié hace unos días. Además, presenté mi renuncia 
al presidente de la república”.

Al firmar su solicitud en línea, el expresidente muni-
cipal de Jiutepec y exdiputado local agradeció a quienes 
le han brindado apoyo en sus aspiraciones, a quienes ha 

visitado durante los fines de semana en todo el territorio 
morelense.

Rabindranath Salazar agradeció la confianza deposita-
da en él al designarlo en diversos cargos a nivel nacional, 
siendo el último como Coordinador General de Política 
y Gobierno de la presidencia de la república, cargo que 
asumió en junio de 2022. Previamente, se desempeñó 
como Subsecretario de Gobernación y como titular del 
Banco del Ahorro Nacional y Servicios Financieros (Ban-
sefi), actualmente conocido como Banco del Bienestar.

REDACCIÓN

A través de sus redes sociales, la se-
cretaria de Administración del gobierno 
estatal, confirmó su registro al proceso de 
Morena: “con mucho orgullo y convicción, 
me registré como aspirante para la Coor-
dinación de la Defensa de la Transforma-
ción por el Estado de #Morelos. Estoy 
convencida de que las mujeres sabemos 
y podemos. #SandraAnaya”

REDACCIÓN

La diputada federal Brenda Espinoza 
López confirmó su inscripción al proceso 
de su partido mediante sus redes sociales:

“Nos registramos para la Coordinación 
de los Comités en Defensa de la Cuarta 
Transformación y estamos trabajando in-
cansablemente con determinación  por 
un mejor Morelos, con el pueblo como 
motor de la Transformación Agradezco 
de corazón la confianza y cariño de todas 
y todos”.

ANGÉLICA ESTRADA

Con un llamado a la unidad durante 
el proceso interno de Morena, del cual 
emanará el coordinador de los comités 
en defensa de la cuarta transformación 
en Morelos, Víctor Mercado Salgado hi-
zo oficial su registro para tal contienda.

“Pido a todos los demás compañeros 
aspirantes a coordinar los comités en 
defensa de la cuarta transformación 
conducirnos con un total respeto, a la 
altura llevemos un proceso en unidad, 
siguiendo el ejemplo que nos ha dado 
durante estos cinco años nuestro presi-
dente, Andrés Manuel López Obrador, 
y siempre pensando en el bien de Mo-
relos”, dijo.

Agregó: “Llevemos un proyecto en 
el que quepamos todos y pongamos en 
el centro a nuestros niños, mujeres, jó-
venes, hombres y adultos mayores, que 
son el motivo de nuestra causa”.

También mencionó que en estos 
últimos años en la función pública ha 
tenido la oportunidad de recorrer los 36 
municipios que conforman la entidad, 
asegurando con ello que “sé lo que se 
necesita para que alcancemos la pros-
peridad y la paz”.

Se registra Agustín Alonso para 
coordinar la defensa de la cuarta 
transformación en Morelos

Se registra Tania Valentina: “tenemos todo para ganar”

Juan Ángel Flores Bustamante se dice 
seguro de ser el próximo Coordinador 
de los Comités en Defensa de la 4T

Sandra Anaya Villegas 
también se apunta

Brenda Espinoza: 
“Hagamos la mejor 
historia de Morelos”

Llama Víctor Mercado a un 
proceso en unidad

Confirma su registro Rabindranath Salazar a dirigir la 4T en Morelos
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LA CAZA DIGITAL

JOSÉ ANTONIO GÓMEZ ESPINOZA

Hace muchos años, durante mi niñez 
viví en un medio rural. Recuerdo que 
durante el mes de septiembre las llu-

vias se presentaban casi todos los días, a veces 
desde la mañana y en ocasiones llovía todo el 
día, aunque no en forma de tormentas sino 
como lluvias finas que los campesinos cono-
cían como lluvias jiloteras.

Se les daba el nombre de lluvias jiloteras por-
que durante ese tiempo se estaban formando los 
elotes que estarían listos para su cosecha a fines 
de septiembre, aunque desde fines de agosto, las 
milpas empezaban a jilotear, es decir, empezaba 
la floración femenina. 

Los jilotes en su primera etapa de desarrollo 
se observan en las plantas de maíz como peque-
ños pincelitos sedosos de color muy claro con 
tonalidades plateadas o doradas. Estos pinceli-
tos constituyen la floración femenina que será 
fecundada por el polen que cae de las espigas 
(flores masculinas) las cuales se encuentran en 
la punta de la planta y por lo general florean 
primero que las flores femeninas.

A la diosa del maíz se le conocía como la 
xilonen (La que permaneció doncella, la que 
permaneció delicada y tierna) de allí se origina 
el vocablo náhuatl jilotes nombre con que se 
conoce a las flores femeninas, las cuales al ma-
durar se convierten en los deliciosos elotes que 

comemos hervidos, asados al carbón o como 
suculentos ezquites.

En las condiciones de siembra de temporal, 
los elotes están listos para la cosecha desde me-
diados del mes de septiembre, aunque nuestros 
ancestros hacían la primera cosecha de elotes 
a fines de mes.

La primera cosecha de elotes tiernos, así como 
el ritual de gracias, se hacía el día prehispánico 
que se corresponde con el día 29 de septiembre 
del calendario gregoriano. La festividad de agra-
decimiento por la cosecha la hacían nuestros 
ancestros a Tlaloc el dios de la lluvia. 

Como parte de la festividad se colocan ramos 
de la flor de yauhtli, hoy conocida como flor de 
pericón. Se colocaban los ramos de esta flor en 
los cuatro puntos cardinales de la milpa y se ha-
cía una oración en lengua náhuatl, la oración se 
hacía a los yeyecame, los vientecillos, sirvientes 
de Ehecatl Quetzacoatl.

Nuestros ancestros usaban la flor que hoy 
conocemos como pericón en los rituales de 
agradecimiento a Tlaloc dios de la lluvia por la 
cosecha de elotes. Hoy los ramos de pericón se 
diseñan en forma de cruces que muchos mexi-
canos colocamos en las puertas, autos y también 
en las milpas en un sincretismo que se instauró 
en los inicios de la época colonial.  

La oración a los yeyecame era parte del ri-
tual de agradecimiento y se hacía en la lengua 

náhuatl. De acuerdo con la traducción que me 
hizo un estudiante originario de Cuentepec, en 
la oración se les pedía a los vientecitos que por 
favor no se revolcaran en la milpa y dejaran que 
los elotes maduraran hasta ser mazorcas. Re-
cordemos que en el mes de octubre los vientos 
son muy fuertes y suelen tirar las plantas de 
maíz, los campesinos dicen que se “acaman” 
las milpas 

En algunos pueblos indígenas del sur del es-
tado de Morelos se hace una procesión familiar 
a las milpas donde después del ritual de agra-
decimiento, se cosechan los mejores elotes que 
luego servirán para la “elotiza” familiar.

Por la tarde, las familias regresan a sus casas 
donde se continuaba con un ritual conocido 
como milakua, mismo que se realiza sobre una 
piedra que cada familia conserva desde hace 
muchas generaciones. 

Los frailes para lograr la conquista espiritual 
recurrieron a los mismo símbolos, tradiciones 
y rituales que hacían los abuelos de los abuelos 
para en un ejercicio de sincretismo, intentar 
sustituir las festividades y rituales prehispánicos 
por los católicos. 

Así, el 29 de septiembre día del ritual pre-
hispánico de agradecimiento fue usado por los 
frailes, quienes sabedores de que los “yeyeca-
me” traviesos hacían estragos en las milpas en 
el mes de octubre, intentaron sustituir a los “ye-
yecame” por la figura del mal al que San Miguel 

arcángel vendría a poner en su lugar y en lugar 
de ramos de flores de pericón armaron cruces 
de pericón.

También como un símbolo nacional se celebra 
el 29 de septiembre como el Día Nacional del 
Maíz a manera de un ritual nacional de agrade-
cimiento por tener al maíz como alimento del 
cuerpo y también del espíritu, como un reco-
nocimiento a este cereal civilizatorio que se ha 
constituido en el fundamento de nuestra cultura 
historia e identidad. 

En síntesis, la festividad del 29 de septiembre 
que se caracteriza por las cruces de pericón que 
se colocan como protección contra el mal, tiene 
su origen en el ritual prehispánico de agradeci-
miento por la cosecha, mismo que en algunas 
comunidades indígenas se niega a desaparecer.

ANTULIO SÁNCHEZ

Polémico y generador de seguidores que le 
celebran cualquier ocurrencia, Raymond 
Kurzweil es un pensador que más allá de 

despertar pasiones encontradas es uno de los 
grandes referentes del desarrollo tecnológico 
en la actualidad. Es uno de los más fervorosos 
exponentes del transhumanismo, de la idea de 
prolongar la existencia humana e incluso de 
alcanzar en algún momento la inmortalidad. 
Es cofundador de la Universidad de la Singu-
laridad, una institución privada que persigue 
potenciar la vida humana e incluso preparar a 
la gente para el momento en que sea práctica-
mente inmortal. 

Kurzweil además de haber inventado nume-
rosos artilugios —el escáner plano, el OCR o 
el dispositivo de lectura de texto impreso para 
invidentes—, es cofundador, junto con Stevie 
Wonder, de la empresa de instrumentos musi-
cales Kurzweil Music Systems, cuyos sintetiza-
dores son usados por artistas tan diversos como 
Scott Walker, New Order o Weird Al Yankovic. A 
pesar de tener intereses en diversas disciplinas, 
lo suyo es el tema del transhumanismo. 

Algunos de sus libros son The Scientific Con-
quest of Death, The Singularity is Near, La era 
de las máquinas espirituales o Cómo crear una 
mente, en donde expone su talante de místico 
revestido de una elegancia racional, pero al mis-
mo tiempo informal, para trazar especulaciones 
tecnoutópicas. Pero sus posturas no son la ex-
cepción, ya que en los tiempos que corren hay 
varios otros pensadores que las comparten, e 
incluso cuenta con seguidores que también son 
amantes de las tecnologías y ciencia de punta. 
Sus ideas no son más que reflejo del espíritu de 
Silicon Valley. Sus ideas prácticamente se oficia-
lizaron en 2012, cuando se incorporó a Google 
como director de ingeniería para actuar como 

una especie de líder de pensamiento en las in-
vestigaciones sobre aprendizaje automático de 
la empresa.

Una de sus ideas es que estamos inmersos 
en un proceso de fusión hombre-máquina. Pa-
ra Kurzweil, estamos viviendo un momento 
histórico en donde la intensa producción de 
tecnologías de punta se integra con el cuerpo 
humano para mejorar nuestras capacidades fí-
sicas y mentales. Las prótesis que ahora rodean 
a los humanos y se han tornado en una exten-
sión de su propio organismo, no son más que 
el reflejo de que pronto tendremos interfaces 
cerebro-computadora que permitirán cargar 
la mente humana en una computadora, lo que 
se traducirá prácticamente en una forma más 
de vida eterna. 

Kurzweil ha popularizado el concepto de 
la singularidad tecnológica, que se refiere al 
punto en el que la inteligencia artificial supe-
rará a la inteligencia humana. Según su visión, 
esto llevará a un rápido avance tecnológico y 
transformaciones significativas en la sociedad. 
Prácticamente se puede decir que él es el sumo 
sacerdote de la singularidad. Para él los avances 
en el campo de la inteligencia artificial, la inge-
niería genética y la nanotecnología, conducen 
a una aceleración de la civilización tecnológica, 
del progreso, que desemboca en la incapacidad 
de predecir sus consecuencias. 

Para Kurzweil el mundo que conocemos está 
a punto de dar un giro, de cambiar hasta quedar 
completamente irreconocible. Según refiere, la 
inteligencia artificial (IA) marcará el comienzo 
de una nueva versión humana, una etapa en 
donde se dará una fusión de personas y máqui-
nas y la erradicación definitiva de la muerte. De 
acuerdo con él, la singularidad se concretará 
como tal en 2045, mientras ese momento llega 
él consume diario una selecta variedad de su-
plementos dietéticos y vitaminas —de hecho 

comercializa su propia marca personal de elíxi-
res y cápsulas destinados a retrasar la muerte. 

Para él el momento actual debe ser aprove-
chado para mejorar la salud y la longevidad. Si 
bien su objetivo es usar la tecnología para me-
jorar la salud y prolongar la vida humana, no se 
debe olvidar que para llevar a cabo esto se tiene 
que poner en marcha el desarrollo de terapias 
genéticas, nanotecnología médica y otras inno-
vaciones que son herramientas poderosas para 
combatir las enfermedades y el envejecimiento.

«La mayor parte de la complejidad de una 
neurona humana —dice Kurzweil— está con-
sagrada al mantenimiento de sus funciones de 
soporte vital, no a sus capacidades de proce-
samiento de información. Con el tiempo po-
dremos trasladar nuestros procesos mentales 
a un sustrato computacional más adecuado. 
Entonces nuestras mentes ya no tendrán que 
seguir siendo tan pequeñas». Esa es la idea del 
mind uploading, de transferir la mente a una 
computadora, algo que también tiene otros 
desarrolladores como Hans Moravec, del cual 
hablaremos en otro momento.

Para la singularidad es fundamental contar 
con la IA, ya que esta es la que acelerará des-
cubrimientos de medicamentos y terapias que 
desembocarán en mejoras sustanciales a la 
prolongación de la vida humana. A las críticas 
que se hacen a su idea de la IA —y en general a 
esta disciplina en sus múltiples variantes— en 
el sentido de que es difícil deducir la existencia 
de entendimiento y consciencia reales a partir 
de un programa de computadora, Kurzweil se-
ñala que «el problema de este argumento es que 
podemos aplicar la misma forma de razonar al 
propio cerebro humano. Cada reconocedor de 
patrones neocortical (de hecho, cada neurona 
y cada componente neuronal) se rige por un 
algoritmo, ya que después de todo se trata de 
mecanismos moleculares que se rigen por las 

leyes naturales. Si llegamos a la conclusión de 
que seguir un algoritmo es incompatible con 
un entendimiento y consciencia verdaderos, 
entonces a su vez tendríamos que concluir que 
el cerebro humano tampoco hace gala de estas 
cualidades». 

Kurzweil comparte lo expresado por Yuval 
Noah Harari en su libro Homo Deus: que los al-
goritmos bioquímicos del cerebro humano están 
lejos de ser perfectos. Se basan en el ensayo y 
el error, atajos y circuitos anticuados adapta-
dos a la sabana africana y no a la jungla urba-
na. Pero Kurzweil tampoco se chupa el dedo 
completamente, ya que considera que existen 
riesgos potenciales con el desarrollo sin límites 
de la tecnología, ya que si la singularidad se hace 
realidad entonces el riesgo potencial es que el 
humano sea rebasado y las máquinas se auto-
nomicen derivando en afectar directamente a 
los mismos seres humanos. Al mismo tiempo, 
considera que la IA podría representar un riesgo 
existencial para la humanidad, pero también 
cree que podemos mitigar estos riesgos median-
te el desarrollo de una IA segura y responsable 
que sería pilar del transhumanismo.

@tulios41
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Kurzweil y el transhumanismo

Lluvias jiloteras y ritual de la primera cosecha

lajornadamorelos.mx

PERO NUNCA NOS CONQUISTARON…

R  Jilotera. Foto: es.wiktionary.org / 
ne.wikipedia / Krish Dulal - CC BY-SA 3.0
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ISMAEL ESLAVA PÉREZ*

a Asamblea General de las Naciones 
Unidas proclamó inicialmente 
-el 30 noviembre de 1981- que 

cada tercer martes de septiembre se 
conmemoraría el Dia Internacional de la 
Paz. Posteriormente, el 7 de septiembre 
de 2001, ese foro mundial donde 
están representados todos los Estados 
Miembros, declaró el 21 de septiembre 
como el día dedicado a fortalecer y 
promover los ideales de la paz a través del 
respeto de 24 horas de no violencia y alto 
el fuego. Por tanto, tal celebración hace 
referencia al derecho humano a la paz 
que implica, por una parte, la cesación 
de conflictos armados y, por la otra, a 
la erradicación definitiva y total de la 
violencia en todas sus modalidades. 

Respecto del primero de los objetivos 
que se buscan con esta conmemoración, 
La Carta de la Naciones Unidas, firmada 
el 26 de junio de 1945 al término de la 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre 
Organización Internacional, establece 
la imperiosa necesidad de preservar 
a las nuevas generaciones del flagelo 
de la guerra y reafirmar los derechos 
fundamentales de la persona a través del 
respeto a la dignidad humana a partir de 
principios universalmente reconocidos 
como la igualdad de derechos, la 
creación de condiciones propicias para 
el mantenimiento de la justicia y el 
respeto a las obligaciones internacionales 
contraídas por los Estados Nacionales, 
a fin de mantener la paz y la seguridad 
internacionales, así como promover el 
progreso económico y social de todos los 
pueblos. 

Este año el tema es "Acciones para la 
paz: nuestra ambición para los “Objetivos 
Mundiales", para enfatizar la estrecha 

relación entre el fomento de la paz 
y la consecución de los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 
2030. Se trata de una exhortación a 
la acción concertada que reconoce la 
responsabilidad individual y colectiva en 
la promoción y fomento de la paz tanto a 
nivel nacional como internacional.

Respecto de la erradicación definitiva 
de la violencia en el mundo, debe decirse 
que ésta se hace patente, entre otras 
razones, ante la ausencia o un débil 
Estado Democrático y Constitucional 
de Derecho (Estado de Derecho) 
caracterizado por la constante violación 
a los derechos humanos; la indiferencia 
de las autoridades ante los fenómenos 
delincuenciales, de corrupción, e 
impunidad que van desgastando el 
tejido social; la pobreza, la desigualdad 
social y la injusticia para ciertos grupos 
sociales, particularmente de aquellos que 
se encuentran en una situación especial 
de vulnerabilidad, lo que propicia su 
exclusión del desarrollo social para 
acceder a mejores condiciones de vida.

En el caso de México, duele e indignan 
los hechos de violencia cotidianos dados a 
conocer por los medios de comunicación 
social. Son ejemplos recientes los 
homicidios de personas servidoras 
públicas en Guerrero y el secuestro de 
una alcaldesa de Michoacán por el crimen 
organizado; también la información 
contenida en la Encuesta Nacional sobre 
la Dinámica de las Relaciones en los 
Hogares 2021 (ENDIREH 2021) sobre 
la situación de la violencia que viven las 
mujeres en el país, en el sentido de que 
el 70.1% de las mexicanas mayores de 15 
años han experimentado a lo largo de su 
vida al menos una situación de violencia 
psicológica, física, sexual, económica, 
patrimonial y/o discriminación. En este 

sentido, de acuerdo con datos del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(INEGI) de enero a diciembre de 2022 
se registraron en México, de manera 
preliminar, 32,223 homicidios, siendo a 
nivel nacional la tasa de 25 homicidios 
por cada 100 mil habitantes; en el mismo 
periodo de 2022, de las defunciones por 
homicidio registradas, 67.6 % se cometió 
por disparo de arma de fuego; 9.7 %, por 
arma blanca y 7.4 %, por ahorcamiento, 
estrangulamiento y sofocación. 

La espiral de violencia que se presenta 
en diversas regiones del país, nos lleva a 
la imperiosa necesidad de construir con 
carácter permanente una cultura de paz 
basada, de acuerdo con la Declaración 
sobre una Cultura de Paz de la Asamblea 
General de las Naciones Unidas de 6 de 
octubre de 1999, en:  a) El respeto a la 
vida, el fin de la violencia y la promoción y 
la práctica de la no violencia por medio de 
la educación, el diálogo y la cooperación; 
b) El respeto pleno de los principios 
de soberanía, integridad territorial e 
independencia política de los Estados y 
de no injerencia en los asuntos que son 
esencialmente jurisdicción interna de los 
Estados, de conformidad con la Carta de las 
Naciones Unidas y el derecho internacional; 
c) El respeto pleno y la promoción de todos 
los derechos humanos y las libertades 
fundamentales; d) El compromiso con el 
arreglo pacífico de los conflictos; e) Los 
esfuerzos para satisfacer las necesidades 
de desarrollo y protección del medio 
ambiente de las generaciones presente 
y futuras; f) El respeto y la promoción 
del derecho al desarrollo; g) El respeto y 
el fomento de la igualdad de derechos y 
oportunidades de mujeres y hombres; h) El 
respeto y el fomento del derecho de todas 
las personas a la libertad de expresión, 
opinión e información; i) La adhesión a los 

principios de libertad, justicia, democracia, 
tolerancia, solidaridad, cooperación, 
pluralismo, diversidad cultural, diálogo 
y entendimiento a todos los niveles de la 
sociedad y entre las naciones; y animados 
por un entorno nacional e internacional 
que favorezca a la paz.

Se requiere, por tanto, de una 
imperiosa cultura de paz en todos los 
ámbitos de la vida que transforme 
conciencias, conductas y actitudes a 
partir de la observancia irrestricta del 
Estado de Derecho, la eliminación de 
discursos que polarizan y dividen a la 
sociedad y la atención de las necesidades 
de los diversos sectores poblaciones a 
fin de mitigar la desigualdad y exclusión 
social. 

* Profesor universitario y especialista en 
derechos humanos 

IMPERATIVO UNA CULTURA DE PAZ 

TEODORO LAVÍN LEÓN

 quién le va usted? Por lo pronto, sabemos que 
se han registrado más mujeres que hombres 
para tratar de llegar a la rectoría de la UAEM, 

que desde luego ahora están peleando; pero, al parecer, 
son cuatro los que verdaderamente pelean la silla de 
la cultura más importante del estado: los secretarios 
de la UAEM, la Secretaria General y el Secretario 
Académico, la Directora de Ciencias Químicas y la de 
Diseño. Será entre ellos que se decidirá al siguiente 
rector universitario.

Por lo que toca a las “corcholatas” locales, está 
bastante difícil el asunto; al parecer, el que va en 
caballo de hacienda es el gobernador Cuauhtémoc 
Blanco. Su actitud al bajarse de la candidatura a la 
Ciudad de México, nos señala que su negociación con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador fue buena, 
por lo que se le vio contento y tranquilo, lo que quiere 
decir que, desde luego, intervendrá en la sucesión de 
su cargo, lo que nos dice que si bien no intervendrá en 
la decisión final, sí podrá vetar a quien no le parezca, 
por lo que esto le aumenta la posibilidad de llegar a 
Víctor Mercado, así como a aquéllos que conservan 
una buena relación con el ejecutivo; quien no la tenga 
puede ser vetado, así que las fuerzas pueden cambiar 
de un momento a otro. Y, por lo pronto, los que tienen 
inquietas a las “corcholatas” es el género por el que 
se vaya a decidir Morelos, a pesar de que como están 
las cosas, de acuerdo a la última encuesta de Mitofsky 

-en donde Xóchitl está a un punto de Claudia- podrá 
de una manera clara cambiar el panorama a la hora 
de determinar a quién mandan como gallo a Morelos; 
tendrá que ser el que realmente tenga la mayor 
posibilidad de ganar, a pesar de que todos sabemos 
que Morena va adelante en las preferencias, y que en 
las últimas dos elecciones AMLO ganó en el estado 
contundentemente, ahora no vendrá en la boleta, pero 
de que es el jefe real de campaña de Claudia sin duda 
lo es y usará su popularidad para tratar de que gane su 
pupila y a quien manden a competir en el estado.

Por lo que se refiere al Frente, éste no ha pegado 
en Morelos ya que la mayoría de las organizaciones 
de la sociedad civil no están dentro, hay muchas 
nuevas que son más de membrete que realmente 
representan sectores de la población, y la mano de 
los ex gobernadores se nota de manera clara; el que 
algunos inventen su lejanía con los ex no tiene que 
ver en que ya fueron funcionarios. Que se dediquen a 
otra cosa porque bien no lo hicieron, y los ciudadanos 
quieren nuevas caras, no las mismas; aunque 
sabemos que quienes registran son los partidos, no 
los representantes de la sociedad. Por lo pronto lo 
vemos verde, le falta madurar así como esperar a 
que la candidata a la presidencia con los partidos 
defina cómo se hará la selección de los candidatos a 
ejecutivos y todo lo demás, que es muchísimo; por lo 
pronto, se reúnen cada semana y, al parecer, no se 
ponen de acuerdo de manera sencilla, sino que la grilla 
esta dura. Hay quienes quieren repetir, como José Luis 

Urióstegui, pero en verdad prefiere ser candidato a 
la gubernatura, y se apunta también el buen Ricardo 
Dorantes, que anda como sombra de la presidenta del 
PAN y del PRI; el diputado quiere, pero no le alcanza 
y, desde luego, todos los que se apunten. Ahora resulta 
que muchos funcionarios quieren cambiarse a la 
camiseta de ciudadanos, pero nadie se las cree. 

Por otra parte, la inseguridad está cada vez peor, 
las cosas no se dan de buena manera, los muertos 
son cosa de todos los días, así como los asaltos y los 
robos de vehículos. No sé para qué sirve tanto gasto 
en seguridad; ¿de a de veras creerán que alguien les va 
avisar antes de que los asalten o les roben? En verdad, 
la situación es de miedo; a una amiga le quitaron la 
camioneta, el bolso y el teléfono; y si no grita, se 
llevan a su pequeña hija. Así las cosas en esta ciudad y 
presumen que renace. ¿Dónde? ¿No cree usted?

DESDE LA PRIMAVERA
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A cuatro días de haber recobra-
do la libertad, el Fiscal de Morelos, 
Uriel Carmona Gándara, se reunió 
por primera vez de manera oficial y 
en reunión de trabajo con los man-
dos directivos de la dependencia 
encargada de la investigación del 
delito, a quienes pidió redoblar los 
esfuerzos en la atención social y es-
tablecer un mayor acercamiento con 
las víctimas.

Durante la mañana de este mar-
tes, en las instalaciones de la Fiscalía 
con sede en el municipio de Temixco, 
Uriel Carmona solicitó a los fiscales 
regionales, especializados y coordi-
nadores llevar a cabo acciones que 
permitan brindar atención oportuna 
y de calidad a la sociedad morelense.

Exhortó a los directivos a redoblar 
esfuerzos y consolidar la institución 
encargada de la procuración de jus-
ticia, estableciendo como prioridad 
la atención a las víctimas y aplicando 
políticas de integralidad, así como 
un estricto respeto a los derechos 
humanos.

Carmona Gándara destacó que 
todos los titulares deben mantener 
una coordinación permanente entre 
sí para lograr una atención integral 
de los justiciables, además de dar 
seguimiento puntual a las distintas 
carpetas de investigación vigentes.

El viernes pasado, un juzgado fede-
ral ordenó la liberación condicional 
del Fiscal Uriel Carmona Gándara 
del Centro Federal de Readaptación 
Social No. 1 Almoloya, quien enfren-
ta cuatro procesos judiciales, tres de 
ellos de orden federal y uno local.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Ante el aumento en el número de 
casos de dengue, este martes, seis 
regidores del gobierno de Cuerna-
vaca buscarán llevar a cabo la ne-
bulización en más de 300 colonias 
de la capital morelense.

En una conferencia de prensa, los 
regidores por Cuernavaca, Patricia 
Torres Rosales, Lucero Cuenca 
Noria, Víctor Manzo Godínez, Je-
sús Rosales Puebla, Debendrenath 
Salazar Solorio y Christian Pérez 

Jaimes, anunciaron que se suman 
a las jornadas de fumigación con 
el objetivo de evitar la prolifera-
ción del mosquito transmisor del 
dengue, zika y chikungunya en la 
ciudad.

Mencionaron que, en un traba-
jo coordinado, han adquirido una 
máquina para realizar las nebuli-
zaciones en las distintas calles de 
Cuernavaca, con el fin de atender 
los puntos que más lo necesitan, 
independientemente de las accio-
nes que está llevando a cabo el 
Gobierno Municipal en materia de 

jornadas de termonebulización y 
descacharrización.

Afirmaron que cada carga de la 
máquina alcanza para tres mil me-
tros cuadrados, y hasta la fecha, 
la Comisión de Seguridad Pública 
y Tránsito ha realizado más de 50 
nebulizaciones que han beneficiado 
a más de 10 colonias.

"Las personas interesadas en ac-
ceder a este apoyo deben acercarse 
a cualquiera de las oficinas de los 
Regidores por Cuernavaca para 
realizar la petición y programarla".

El Gobierno de Jiutepec, bajo el 
liderazgo del alcalde Rafael Reyes, 
ha destinado un millón ochocientos 
mil pesos de los recursos del Fondo 
de Aportaciones Estatales para el 
Desarrollo Económico 2023 (FAE-
DE) del ejercicio fiscal de 2023 para 
proporcionar apoyos en especie a 
248 productores de maíz pertene-
cientes a cinco núcleos ejidales en 
el municipio.

Además de respaldar la actividad 
productiva y fortalecer la economía 
de 248 familias, la administración 
municipal se esfuerza por abordar 
las necesidades alimentarias de las 
familias de la localidad. La distribu-
ción de semillas y fertilizantes bene-
ficiará a 152 hectáreas de cultivo.

Desde 2019, las administraciones 
encabezadas por el alcalde Rafael 
Reyes han brindado anualmente 
apoyos en especie, completamente 
subsidiados, en favor de los produc-
tores más necesitados. Estos apoyos 
han beneficiado a 667 agricultores 
con la entrega de 5,364 bultos de 

fertilizante y 606 de semillas, con 
una inversión total de cinco millo-
nes de pesos.

En el marco del Día Nacional del 
Maíz, que se celebra el 29 de sep-
tiembre, la Dirección de Desarro-
llo Agropecuario de la Secretaría 
de Desarrollo Económico, Social, 
Movilidad Urbana y Transporte 
ha organizado la "Feria del Maíz", 
programada para el jueves 28 de 
septiembre en el balneario rústico 
"Las Fuentes", a partir de las 10:00 
horas.

En 2023, el Gobierno de Jiutepec 
ha destinado siete millones tres-
cientos trece mil pesos del FAE-
DE para respaldar las actividades 
productivas de los miembros del 
sector primario en el municipio. 
Entre los sectores beneficiados se 
encuentran agricultores, viveristas, 
acuicultores, ganaderos, artesanos 
y otros, pertenecientes a los cinco 
núcleos agrarios del municipio.

Redacción

Gobierno de Jiutepec invierte 1.8 MDP 
en apoyo a productores de maíz
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s Desde 2019, las administraciones encabezadas por el alcalde Rafael Reyes han brindado anualmente 
apoyos en especie, completamente subsidiados, en favor de los productores más necesitados. Foto: 
Ayuntamiento de Jiutepec.

s Uriel Carmona tuvo su primera reunión de trabajo tras recuperar 
la libertad hace unos días. Foto: FGE.

Llama Uriel Carmona 
a los mandos de la 
FGE a acercarse a las 
víctimas del delito

Regidores se unen contra el dengue 
en colonias en Cuernavaca
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Más de cien niñas 
se convirtieron 
en madres en 
Morelos en 2022, 
según la 
CONAPO

Matan a policía vial, fue un 
ataque directo: Seprac

Denuncian maltratos en primaria de Ocotepec

REDACCIÓN

Más de cien niñas se convirtie-
ron en madres durante el último 
año en el estado de Morelos, se-
gún informó Gabriela Rodríguez 
Ramírez, secretaria general del 
Consejo Nacional de Población 
(CONAPO), durante su visita a 
la entidad en donde participó en 
la "Feria de las Juventudes por 
la Prevención del Embarazo en 
Adolescentes", evento que tuvo 
lugar en la Plaza de Armas de 
Cuernavaca.

"En Morelos, durante el 2022, 
un total de 139 niñas se convir-
tieron en madres el año pasado. 
Estamos hablando de menores 
de 15 años de edad, y esto se debe 
a varios factores, a veces debido 
a abusos sexuales. No debería 
haber ninguna niña siendo ma-
dre, ¿qué estamos haciendo al 
respecto?", expresó Rodríguez 
Ramírez.

La tasa de incidencia de em-
barazos en niñas menores de 15 
años es de 2.3 por cada mil ado-
lescentes, según señaló la funcio-
naria federal.

En este contexto, destacó que 
el 50% de las jóvenes se casan an-
tes de cumplir la mayoría de edad 

y luego se convierten en madres. 
Aunque la incidencia es menor 
que la nacional, que registra una 
tasa de 60 por cada mil jóvenes, 
sigue siendo un porcentaje pre-
ocupante.

"En Morelos hay 53 nacimien-
tos por cada mil adolescentes, 
lo que es una tasa más baja que 
la nacional, que alcanza los 60 
nacimientos por cada mil adoles-
centes. No estamos tan mal, en la 
Ciudad de México la tasa es de 
47 por cada mil adolescentes", 
añadió.

Rodríguez Ramírez lamen-
tó que existan menores que se 
conviertan en madres como re-
sultado de una violación, y ade-
más, se les obligue a cuidar de 
sus hijos. Señaló que es escasa 
la información sobre que la ley 
les permite interrumpir el em-
barazo en estos casos, por lo que 
consideró importante involucrar 
a la Procuraduría de la Defensa 
del Menor en este trabajo.

Finalmente, enfatizó la impor-
tancia de proporcionar informa-
ción en las escuelas para preve-
nir los embarazos adolescentes y 
brindar a las menores la libertad 
de ejercer sus derechos, incluida 
la salud reproductiva y la educa-
ción profesional.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

La Secretaría de Seguridad Ciudadana de Cuer-
navaca (Seprac) confirmó que la muerte de un co-
mandante de la Policía Motorizada fue un ataque 
directo, por lo que solicitó a la Fiscalía General del 
Estado (FGE) investigar el homicidio.

Este martes, se reportó vía telefónica un ataque 
a balazos en la Av. Universidad, a la altura de la ta-
quería “El Africano” y del Lienzo Charro, en Cuer-
navaca.

Por ello, los agentes de la Policía Vial resguarda-
ron la zona en espera de la llegada del personal del 
Servicio Médico Forense (Semefo) para realizar el 
levantamiento del cadáver.

Según información oficial, se menciona que el 
comandante de la Policía Motorizada de la Seprac 
habría salido de su casa y se dirigía a la base de la 
Policía en Cuernavaca, ubicada a pocos metros del 
sitio del ataque, pero fue interceptado por varias per-
sonas que escaparon en un vehículo de color blanco.

Por su parte, la Seprac condenó el ataque direc-

to en el que perdió la vida el comandante Mariano 
Gálvez Méndez, compañero integrante del Grupo 
Especial de la Policía Motorizada, quien se destacó 
por su compromiso y entrega en la responsabili-
dad asignada para salvaguardar la integridad de los 
ciudadanos de bien y recuperar la seguridad en la 
capital del estado de Morelos.

"Se ha solicitado a la Fiscalía General del Estado 
iniciar las investigaciones a partir de un trabajo de 
colaboración institucional que permita dar con los 
responsables de este condenable acontecimiento."

La CES externa su pésame

La Comisión Estatal de Seguridad emitió un co-
municado en el que hizo patente su pésame por 
el policía asesinado e informó que “elementos del 
Mando Coordinado Policía Morelos contribuyen con 
las autoridades correspondientes en la búsqueda y 
localización del o los presuntos implicados en este 
lamentable suceso. Además, que desde el momento 
del incidente se puso a disposición la infraestructura 
tecnológica, así como personal operativo”.

CLARA VIVIANA MEZA

La Asociación de Madres y 
Padres de Familia de la escuela 
primaria vespertina Tlacaelel, 
ubicada en el poblado de Oco-
tepec, al norte de Cuernavaca, 
denunció casos de maltrato por 
parte de la directora hacia los 
estudiantes y profesores de la 
institución. Han pedido a las au-
toridades que intervengan para 
evitar más abusos.

La presidenta del grupo de 
cuarto año, Miriam Guadalupe 

Bello Martínez, explicó que el 
pasado lunes, durante la kermés 
organizada con motivo de las fes-
tividades patrias por el Día de la 
Independencia de México, la di-
rectora, Yolanda Aguilar, humilló 
públicamente a una docente fren-
te a todos los alumnos y padres 
de familia.

Además, reveló que hay testi-
monios de otros padres de familia 
que ya no quieren a la directora 
porque les grita a los estudiantes 
sin motivo, lo que también replica 
en otra escuela donde también 
funge como directora.

"Hubo un comportamiento in-
apropiado por parte de la direc-
tora hacia una maestra; la regañó 
y la humilló. Muchos padres se 
dieron cuenta de cómo la humilló 
al punto de hacerla llorar, y mu-
chos han expresado que esa no es 
la forma en que debe dirigirse al 
personal de la escuela", explicó.

Añadió que al intentar hablar 
con la directora, "no está dispues-
ta a hacerlo" y no los involucra en 
sus decisiones. Además, rechazó 
participar en eventos como el de 
las escoltas, el desfile y la próxi-

ma instalación de ofrendas que 
representan las tradiciones de 
Ocotepec. Se niega a realizar ac-
tividades culturales y educativas 
para la comunidad estudiantil.

"Dice que es una pérdida de 
tiempo, y como comité no nos 
notifica sus decisiones. Hasta 
donde sabemos, ella tiene otra 
religión y la respetamos, pero 
aquí en Ocotepec tenemos nues-
tras propias costumbres y no 
podemos permitir que convierta 
nuestra escuela en una escuela 
fantasma", concluyó.

PA ARRIBA • MIGUEL ÁNGEL
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Delincuentes utilizan taxis para cometer asaltos, 
denuncian operadores del transporte público
CLARA VIVIANA MEZA

Los operadores del trans-
porte público en Morelos 
han alertado sobre el cre-
ciente uso de taxis, especial-
mente los de aplicaciones, 
por parte de delincuentes 
para llevar a cabo asaltos 
contra los clientes.

Fadul Méndez Linares, Se-
cretario del Sindicato de la 

Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de 
México (CATEM) en Juitepec, 
ha revelado que debido a esta 
preocupante situación, se ha 
presentado una iniciativa ante 
el Congreso local para regular 
las aplicaciones de transpor-
te por internet, como Didi y 
Uber, donde se ha registrado 
la mayoría de los incidentes.

"La solicitud busca una re-
gulación efectiva que requiera 

placas y licencia de conducir 
estatal, además de que los 
conductores sean residentes 
de Morelos. Incluso solicita-
mos antecedentes penales. 
El objetivo es abarcar a todo 
este sector", explicó Méndez 
Linares.

La intención detrás de esta 
regulación es prevenir que 
personas vinculadas a grupos 
delictivos adquieran vehículos 
o trabajen como conductores, 

utilizando estos autos como 
instrumentos para delinquir 
contra los pasajeros de taxis 
de aplicaciones.

"Como presidentes de ra-
diotaxis, asumimos la res-
ponsabilidad y hemos tomado 
medidas en casos en los que 
los conductores han cometi-
do actos ilícitos en nuestras 
unidades. Es por eso que es 
importante que los ciudada-
nos utilicen taxis identifica-

dos. También hemos pedido 
a Uber y Didi que se identifi-
quen adecuadamente, ya que 
cuando un taxi comete un ro-
bo, se reconoce que es un ve-
hículo de transporte público, 
pero en el caso de los servi-
cios de aplicación, no siempre 
se sabe si son vehículos parti-
culares o no. Los delincuen-
tes buscan manejar vehículos 
de aplicaciones para llevar a 
cabo robos", agregó Méndez 
Linares.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

En vísperas de que se reanu-
de el Alcoholímetro en Cuer-
navaca, el regidor por Morena, 
Jesús Tlacaelel Rosales Pue-
bla, aseguró que están anali-
zando nuevas formas de pago 
por parte de la ciudadanía. 
En lugar de pagar cinco mil 
pesos, se podría optar por el 
trabajo comunitario.

Explicó que, debido a la 
falta de claridad en la trans-
parencia de los recursos por 
parte de la autoridad compe-

tente, podrían considerar el 
trabajo comunitario como una 
alternativa para embellecer la 
ciudad.

Rosales Puebla consideró 
necesaria la aplicación de 
una multa cívica, ya que todo 
deberá evaluarse en función 
de lo acordado respecto a las 
multas cívicas.

"Sabemos que la multa por 
infracción de tránsito más 
costosa es la del alcoholíme-
tro, que ronda alrededor de 
los cinco mil pesos. Lo que 
haremos es permitir que esos 

cinco mil pesos se paguen me-
diante trabajo social", señaló.

Cabe mencionar que en di-
ciembre de 2022 entró en vigor 
el programa "Conduce Sin Al-
cohol", que implementó el al-
coholímetro con el objetivo de 
reducir los accidentes vehicu-
lares y salvar vidas humanas.

La Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano (SEPRAC) 
informó que se realizarán prue-
bas de alcoholemia en 13 viali-
dades, aunque debido a que son 
operativos sorpresa, no se reve-
larán las ubicaciones exactas.

ANGÉLICA ESTRADA

Después de las declaracio-
nes hechas por el presidente 
municipal de Cuernavaca, Jo-
sé Luis Urióstegui Salgado, en 
torno a que los “diputados no 
leyeron” bien las solicitudes 
de los juicios políticos contra 
ex funcionarios y el actual go-
bernador, Cuauhtémoc Blan-
co, y por ello fueron desecha-
dos, el diputado local, Oscar 
Cano Mondragón, reviró tal 
postura.

Señaló que dichas solicitu-
des no fueron bien integradas 
por quienes las promovieron 
y eran “más asuntos morales 
que jurídicos”.

El legislador panista consi-
deró que, pese a ser solicita-
dos por abogados -incluido el 
alcalde, quien tiene formación 
en derecho-, no cumplieron 
con todos los requerimientos 
y, por ello, fueron desechados.

“Fue un análisis de los abo-
gados de la Junta Política y 
de Gobierno; ellos analizaron 
los cuatro documentos, el de 
Jorge Michel Luna, Adriana 
Flores Garza (ex secretarios 
de hacienda en el gobierno de 
Graco Ramírez), el del ex al-
calde de Cuernavaca, Antonio 
Villalobos Adán y del gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco; 
en el caso de los dos primeros 
ya había caducado desde hace 
mucho tiempo, y aunque los 
hubiéramos pasado, la defen-
sa habría argumentado que fe-
necieron desde la legislatura 
pasada”.

Agregó que “en los otros 
dos, además del tema del tiem-
po, de fondo no cumplían con 
los requisitos que solicita la 
normatividad; su estructura 
no era la requerida y por ello 
no podrían llevarse a cabo”, 
explicó.

Cabe recordar que en el te-
ma de los ex funcionarios de 

Graco Ramírez, fueron seña-
lados por irregularidades en 
la aplicación de los recursos 
públicos.

En cuanto al enjuiciamien-
to solicitado contra el gober-
nador, Cuauhtémoc Blanco, 
fue el pasado mes de mayo, 
cuando dos organizaciones de 
abogados solicitaron ante el 
legislativo dicho proceso de-
bido a la presunta omisión pa-
ra brindar seguridad pública, 
su posible complicidad con el 
crimen organizado y el sube-
jercicio de recursos públicos.

El caso del ex alcalde de 
Cuernavaca fue presentado 
por el propio José Luis Uriós-
tegui, apoyado por la conse-
jería jurídica dirigida por la 
ex magistrada presidenta del 
Tribunal Superior de Justicia 
(TSJ), Nadia Luz Lara Chávez, 
quien señaló el aumento de la 
incidencia delictiva en la capi-
tal morelense durante la ges-
tión de Villalobos Adán.

Analizan aplicar trabajo 
comunitario para el pago de 
multas en Cuernavaca

Juicios políticos eran más 
morales que jurídicos:
Cano Mondragón
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Planean diputados 
citar a comparecer 
a Ortiz Guarneros

LLAMADO A COMPARECER •  OMAR

ANGÉLICA ESTRADA

Debido a los altos índices de 
violencia que afectan a Morelos, 
el presidente de la Mesa Directi-
va del Congreso local, Francisco 
Sánchez Zavala, adelantó que 
podrían llamar a comparecer 
ante el pleno al titular de la Co-
misión Estatal de Seguridad Pú-
blica (CES), José Antonio Ortiz 
Guarneros.

Dijo que si bien aún no hay 
una fecha definida, es impor-
tante conocer la aplicación de 
los recursos, ya que resaltó que 

“se trata de un rubro donde hu-
bo un incremento presupuestal 
y es importante conocer su ma-
nejo, dadas las circunstancias 
que vemos a diario”, expresó.

Sánchez Zavala hizo especial 
énfasis en la violencia que se vi-
ve en el municipio de Cuautla, 
donde la incidencia delictiva ha 
alcanzado niveles históricos.

Cuando se le preguntó sobre 
la solicitud de iniciar un juicio 
político contra Ortiz Guarne-
ros, presentada por el diputado 
Eliasib Polanco, debido a la par-
ticipación de los elementos de 

la CES en operativos realizados 
en la Fiscalía Anticorrupción, 
el presidente del Congreso dijo 
que desconocía formalmente la 
acción, pero que sería analiza-
da.

En cuanto a las cifras de in-
seguridad, el último estudio 
presentado por el Centro de 
Investigaciones Morelos Rinde 
Cuentas señala que agosto de 
2023 fue el mes más violento en 
Morelos, con una cifra históri-
ca de 144 homicidios dolosos, 
superando el mes de marzo de 
este año que registró 116 homi-
cidios.

ROBERTO ABE CAMIL*

ice un viejo y sabio dicho que lo que no mata 
fortalece, y ante la embestida de la película 
Heroico de David Zonana, que intentó 

sin éxito, minar el sólido prestigio del sistema 
educativo militar y a su institución insignia 
que es el Heroico Colegio Militar, el histórico y 
bicentenario plantel saldrá fortalecido.

El filme pretende dar a conocer los excesos 
y vejaciones, según Zonana generalizados a los 
cuales son sometidos los cadetes, particularmente 
los de primer año, denominados “potros” por sus 
compañeros de más antigüedad en el Heroico 
Colegio Militar. El director cinematográfico 
a su vez se ampara en que se documentó en los 
testimonios de cadetes que sufrieron abusos y 
que por motivos particulares no concluyeron 
su formación como oficiales del ejército. Aquí 
es donde surgen diversas consideraciones y 
obligadas reflexiones que ponen en tela de juicio 
la objetividad del filme.

El trabajo está lejos de ser imparcial al basarse 
solo en la versión de personas que tienen motivos 
individuales en contra del colegio militar, a su vez, 
es una interpretación sesgada y tergiversada sobre 
la formación de los futuros oficiales del ejército 
donde lo único que prevalece en escena es la 
conducta abusiva y violenta de los más antiguos 
sobre los de recién ingreso, los ejes educativo, 
ético y militar son olímpicamente anulados. El 
argumento es pobre, la trama lenta, muy aburrida 
y le falta imaginación. La edición es de poca calidad 
y carece de musicalización. A todas luces se percibe 
más allá de una denuncia, una clara intención de 
manchar a una institución, el escenario del Centro 
Ceremonial Otomí intenta recrear las instalaciones 
de Tlalpan o también la burda escena en la cual 
los “sargentos” al salir francos, obligan al “potro” 
a acompañarlos a asaltar una casa en una zona 
residencial. En resumidas cuentas, Heroico dibuja 
a la perfección el supuesto de que, ante la falta de 
argumentos, la mejor salida es la descalificación. 
Es particularmente lamentable que el filme haya 
contado con apoyos y estímulos de la Secretaria 
de Cultura Federal e instancias públicas, bien les 
haría a los funcionarios de dicha dependencia un 
curso de historia del Heroico Colegio Militar y 
una actualización sobre las condiciones actuales 

del bicentenario plantel. Para tener la “película 
completa” sería oportuno conocer cuáles son los 
verdaderos obscuros intereses tras la producción 
y proyección de Heroico.

La película generó polémica aun desde antes 
de su estreno, desde los legítimos reclamos de 
quienes han sido agraviados por su exhibición 
hasta el trillado discurso del director del filme 
erigiéndose de manera oportunista en paladín de 
las causas de las víctimas de excesos castrenses. 
Sin embargo, tras el impacto mediático que genera 
un tema de esta naturaleza es importante tomar 
en consideración que el trabajo solo buscó dar un 
golpe mercantil para los productores, fijando su 
estreno coincidentemente en el mes de septiembre 
tan asociado a efemérides patrias, y en el año del 
Bicentenario del Colegio Militar.

Es bien sabido que la vida militar no es para 
todos, que a la dureza de la propia formación se 
añaden aptitudes de disciplina y sacrificio, así como 
las virtudes que distinguen a los hijos del Heroico 
Colegio Militar mismas que están representadas 
en los cinco rayos que coronan su histórico escudo: 
honor, lealtad, patriotismo, valor y abnegación. 
También es sabido que siempre habrá quien no 
esté a la altura de las circunstancias, que no sea 
digno de portar el uniforme de México, pero aquí es 
fundamental destacar aquel principio general del 
Derecho que establece” se juzga a las personas, no a 
las instituciones” en suma, cualquier falta por más 
lamentable o grave que sea, es atribuible a quien la 
comete a título personal nunca se comete a titulo 
institucional. No en vano la SEDENA cuenta con el 
histórico fuero de guerra, la Dirección de Derechos 
Humanos y el servicio de Justicia Militar.

En contrarréplica a las obscuras escenas 
de Heroico, se imponen los días soleados en 
las soberbias instalaciones de Tlalpan, donde 
los cadetes marchan orgullosos en la plaza de 
maniobras con la moral alta, donde como ya se 
mencionó se privilegia un eje filosófico, académico 
y militar. La estricta observancia de los Derechos 
Humanos es una constante y la equidad premisa, 
pues ahí hombres y mujeres son iguales, no hay 
distingo de clases sociales, el único privilegio son 
los méritos propios que harán de estos jóvenes 
hombres y mujeres los generales del mañana.

*Escritor y cronista morelense

EL FIASCO DE “HEROICO”

D



HUGO BARBERI RICO

En el municipio indígena de 
Xoxocotla, se espera que por lo 
menos 2 mil 600 personas se in-
tegren al programa de las “Becas 
Benito Juárez”, por lo cual las fi-
las de madres de familia ya han 
comenzado a formarse desde las 
cinco de la mañana con la espe-
ranza de obtener este apoyo del 
Gobierno Federal, el cual es coor-
dinado en esta localidad por el go-
bierno municipal encabezado por 
Abraham Salazar Ángel.

Hasta el momento, se han regis-
trado alrededor de 200 habitantes 
el domingo pasado, otros 200 el 
lunes, y se esperan otros 220 para 
este martes. Se prevé que el mis-

mo promedio de 200 continúe 
hasta el próximo sábado.

Este programa está dirigido 
a estudiantes de los niveles ini-
cial, preescolar, primaria y se-
cundaria, según informó Abril 
Korina Enríquez Sánchez, titu-
lar de la Dirección de Bienes-
tar Social del ayuntamiento de 
Xoxocotla.

Enríquez Sánchez también 
mencionó que han enfrentado 
algunos problemas debido a 
errores en el sistema digital, 
lo que ha llevado a que algunas 
familias no queden registradas. 
Sin embargo, se espera que el 
sistema las reconozca y les con-
firme vía correo electrónico 
que han quedado registradas.

Además, se reportó que el sis-
tema experimentó una interrup-
ción pasada la media día de este 
martes, la cual duró aproxima-
damente media hora, pero pos-
teriormente se restableció y los 
registros continuaron.

Los registros comenzaron el 
domingo de 8:00 a 16:30 horas 
y continuarán durante toda la 
semana.

Decenas de madres de familia 
se formaron desde las cinco de la 
mañana en la calle Miguel Hidal-
go, cerca de las instalaciones de 
la Presidencia Municipal, con el 
objetivo de integrarse al progra-
ma de Becas “Benito Juárez” del 
Gobierno Federal, a través de la 
Dirección de Bienestar Social.

Enríquez Sánchez confir-
mó que el ayuntamiento puso 
a disposición de esta labor a 
todo su personal que tiene 
acceso a una computadora en 
la administración municipal 
para agilizar el proceso de re-
gistro.

Explicó que Xoxocotla, un 
lugar con múltiples carencias, 
necesita de este tipo de apoyos 
directos para ser incluido en 
programas de ayuda, por lo 
cual el presidente municipal, 
Abraham Salazar, instruyó a 
la mayoría del personal a par-
ticipar y así lograr integrar 
al mayor número de personas 
posible que lo necesiten y se 
presenten en las instalaciones 
de la alcaldía.

Zafra
La participación en 

Morena fue copiosa pero, 
en el ajuste del número de 
competidores, empezarán 

las pruebas para el 
partido
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ESTRELLA PEDROZA

Integrantes del Colectivo Cuer-
navaca llamaron al Congreso de 
Morelos a realizar una valoración 
objetiva de los perfiles y trayecto-
rias de los aspirantes a magistra-
turas, evitando favorecer a perso-
najes como Juan Salazar Núñez, el 
exfiscal anticorrupción, y Enrique 
Lucía Espejo, ex presidente de 
Morena, debido a su cercanía con 
Rabindranath Salazar.

Este llamado se hizo durante una 
conferencia de prensa y un mitin 
que tuvieron lugar en las inmedia-
ciones de la sede del Poder Legis-
lativo. Francisco Radilla Corona, 
vocero del Colectivo Cuernavaca, 
expresó esta solicitud.

El Congreso Local lanzó la con-
vocatoria para designar de mane-

ra urgente siete magistraturas del 
Tribunal Superior de Justicia del 
Estado de Morelos (TSJ) y tres del 
Tribunal de Justicia Administrativa 
del Estado de Morelos. Hace unos 
días se dio a conocer la lista de as-
pirantes.

Radilla Corona declaró: "Hace-
mos un llamado respetuoso a las 
y los diputados que integran el 
grupo de los quince, que consti-
tuyen mayoría calificada, para que 
actúen con la más alta responsabi-
lidad en el proceso de designación 
de quienes ocuparán las nuevas 
magistraturas del poder judicial 
del estado".

Añadió: "Aunque consideramos 
que dicho proceso rompe el princi-
pio de equilibrio entre poderes, ya 
que solo el poder legislativo realiza 
la designación sin la participación 
del poder ejecutivo, lo cual requie-

re en un futuro inmediato una re-
forma encaminada a recuperar ese 
equilibrio entre poderes".

Radilla destacó la importancia 
de la conformación de un Poder 
Judicial autónomo e independien-
te y señaló que no se puede hablar 
de autonomía e independencia si 
la designación de sus integrantes 
se basa en un reparto de cuotas 
previamente acordado en lugar 
de una verdadera valoración de la 
preparación académica, la expe-
riencia, la independencia y la sol-
vencia moral de los profesionales 
del derecho que aspiran a ocupar 
dichos cargos.

En este contexto, exhortó a las y 
los diputados, principalmente del 
G15, a evitar elegir a personajes 
políticos que podrían representar 
un peligro para Morelos y los ciu-
dadanos.

"Por ello los instamos a evitar 
prácticas aberrantes y pernicio-
sas que sigan contribuyendo a la 
descomposición de la vida pública y 
que provoquen un mayor deterioro 
en la credibilidad de nuestras ins-
tituciones. En ese contexto, ex-
presamos nuestra alarma por dos 
nombres en las listas de aspirantes: 
Juan Salazar Núñez y Miguel Enri-
que Lucía Espejo", declaró.

Finalmente, advirtió que el Co-
lectivo Cuernavaca estará pendien-
te del proceso y denunciará las irre-
gularidades que sean detectadas.

"Esta organización estará vigi-
lante del proceso de designación 
de los nuevos magistrados y no 
dudaremos en denunciar actos y 
decisiones que vayan en contra 
del interés público y del fortaleci-
miento del sistema de justicia en 
Morelos", concluyó.

Ciudadanos piden al Legislativo 
valorar perf il y experiencia para 
elegir nuevas magistraturas

s Las filas de madres de familia ya han comenzado a formarse desde las cinco de la mañana para obtener las becas. Foto: Hugo Barberi Rico.

Se espera que se sumen a las “Becas BJ” 
más de 2 mil personas en Xoxocotla


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



